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Governador vai investir R$ 4 milhões para 
pessoas com deficiência em hospital na Baixada
O governador Cláudio Castro anunciou o 
repasse de R$ 4 milhões para a compra de 
equipamentos do Centro Municipal Espe-
cializado em Reabilitação (CER II). A unida-
de, localizada no Parque Araruama, está em 
obras e será um centro de referência em 
reabilitação física e intelectual, em especial 
para pessoas com deficiência.
 Serão oferecidos serviços como fonoau-
diologia, nutrição, fisioterapia, odontologia, 
neurologia, neuropediatria, neuropsicolo-
gia, assistência social e terapia ocupacional.
Sempre enfatizei que é necessária a colabo-
ração do Governo do Estado com os municí-
pios, para que a população seja beneficiada. 
O Governo do Estado, por meio da Secre-
taria de Saúde, repassou na quinta-feira 
(17/08), mais de R$ 7 milhões para a compra 
e aquisição de equipamentos e mobiliário 
para o Hospital Municipal Abdon Gonçalves.
 O antigo prédio do Pronto Atendimento 
Médico (PAM) está passando por obras de 
reforma e ampliação para se tornar uma 
unidade de média e alta complexidade, 
com serviço de oncologia e de doenças do 
coração (hemodinâmica). A unidade terá ca-
pacidade para atender 300 pacientes refe-
renciados por dia e está com 60% das obras 
concluídas.
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Em Fórum Empresarial do Brics, 
Haddad defende mundo sem 
donos, com povos soberanos

Mundo
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Pinguim passa a 
semana na Praia 

Vermelha e é adotado 
como 'morador' por 

ambulantes

Show de Alok em Copacabana 
terá esquema especial de 

segurança do Réveillon
O show do DJ Alok faz parte das comemorações pe-
los 100 anos do hotel Copacabana Palace. O "Show 
do Século" terá um palco em formato de pirâmide, 
visão 360º.
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sem ter que sair da 
sua cidade - afirmou 
o governador.
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Em discurso nos Brics, 
Lula diz que grupo 
será mais relevante 
com novos membros e 
defende moeda comum
Em seu discurso, o presidente brasileiro 
voltou a defender a adoção de uma moe-
da comum para o comércio dos Brics.
“Para que o investimento volte a crescer e 
gerar desenvolvimento, precisamos garantir 
mais credibilidade, previsibilidade e estabili-
dade jurídica para o setor privado. Por essa 
razão tenho defendido a ideia de adoção de 
uma unidade de conta de referência para o 
comércio, que não substituirá nossas moe-
das nacionais”, disse.

Rio de Janeiro aumenta exportações de 
máquinas e equipamentos no primeiro semestre
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Conforme publicação da Federação das Indústrias do Rio de Janeiro, 
o crescimento de 70% no setor ocorreu por conta do aumento de 
91% nas vendas de torneiras, válvulas e dispositivos semelhantes



Matheus Guimarães
ESTUDAR ATÉ PASSAR!

Sua preparação para 
o concurso é repleta 
de dificuldades: de-
safios, obstáculos e 

imprevistos. Ter uma reação 
adequada para cada situação 
demanda maturidade, o que 
levará tempo para ser desen-
volvida. Por isso, não se co-
bre tanto quando não souber 
lidar com alguma situação. 
Num primeiro momento, 
você irá sentir o peso das ad-
versidades, e isso irá te levar 
a desgastes emocionais e, 
consequentemente, físicos. 
Mas para que isso não com-
promete a sua preparação, 
aprenda com quem já sof-
reu! Vejam quais estratégias 
foram usadas para contornar 
essas situações e aplique-
as na sua rotina de estudos. 
Observe os acertos e veja 
também como essas pessoas 
lidavam com os problemas. 
Extraia o máximo possível. 
Mas, certamente, os maiores 
desafios serão os intelectu-
ais, tenha isso em mente. O 
'X' da questão é ter o con-
hecimento suficiente que te 
faça acertar o número de 
questões necessárias para 
conquistar a sua vaga. E 
para isso, aprenda a apren-

der! Siga essas instruções e 
aprenda mais rapidamente:

1) Você aprenderá aos pou-
cos

Qualidade não é sinônimo 
de quantidade! Isso também 
vale para os estudos. Estudar 
muitas horas não significa 
que sua sessão de estudos 
teve muito proveito. Enten-
da que para as informações 
se consolidarem no seu cére-
bro é preciso tempo e con-
tinuidade. Estudar aos pou-
cos, não tudo de uma vez. O 
conhecimento sobre os as-
suntos é construído ao lon-
do das sessões de estudos, 
resolução de exercícios e 
revisões. Por isso, não tenha 
pressa, pois você não irá 
aprender tudo no primeiro 
contato, mesmo que passe 
horas estudando. Uma dica 
prática é elaborar um cron-
ograma de estudos, incluin-
do dias de estudos, revisões 
e simulados. Dessa forma, 
você irá desenvolver bases 
sólidas para o aprendizado.

2) Menos é mais

É contraintuitivo, mas ao 

estudar menos, aprendem-
os mais. Isso se dá, pois ao 
estudar pequenas partes, 
direcionamos a atenção em 
quantidade suportável de 
conteúdo. Sendo assim, a as-
similação do assunto ocorre 
com melhor fluidez. Passar 
horas estudando não é estu-
dar se, durante o momento 
reservado, você faz muitas 
pausas para ir ao banheiro, 
mexer no celular ou se perde 
nos pensamentos paralelos. 
Estudar distraído não é es-
tudar. O desgaste mental das 
muitas horas estudando so-
mado ao cansaço físico com-
bate a sua concentração. 
Por isso, é melhor estudar 
menos, mas estudar melhor. 
Dica prática para otimizar 
os seus estudos: controle 
a minutagem da sessão de 
estudo e lembre-se, o seu 
estudo não é linear. Estudar 
2 horas não garante o do-
bro de resultado de estudar 
1 hora. Estude menos, mas 
com qualidade!

Não tenha pressa! Faça o 
correto!

ESTUDAR ATÉ PASSAR!

TENHA EM MENTE ESSAS PRIMEIRAS IMPRESSÕES!TENHA EM MENTE ESSAS PRIMEIRAS IMPRESSÕES!

De acordo com dados da Secretaria Muni-
cipal do Turismo do Rio de Janeiro, a cidade 
do Rio já arrecadou cerca de 124 milhões 
de reais provenientes do setor de turismo, 
no período entre janeiro e junho de 2023. 
A expectativa é que os números continuem 
em ascensão, uma vez que a receita total 
gerada pelo setor no ano anterior alcançou 
a marca de 176 milhões.
Para realizar a análise, a pesquisa levou em 

consideração os desembarques nos Aero-
portos Santo Dumont e Tom Jobim e na Ro-
doviária Novo Rio, visitações em pontos tu-
rísticos como Cristo Redentor, Bio Parque, 
Centro Cultural Banco do Brasil (CCBB), 
AquaRio e Museu do Amanhã, além de ocu-
pações nos hotéis da cidade, seja em gran-
des eventos, como o Réveillon e o Carnaval, 
quanto nos períodos de baixa temporada.

Rio de Janeiro já arrecada cerca de 124 
milhões com o turismo em 2023 

Sem acordo, CPMI do 8 de Janeiro 
cancela sessão da última terça

Cerca de 25% dos casos de 
violência contra mulher 

ocorrem na internet, diz MP-RJ

A relatora quer quebras de sigilo telemáticas e de inteligência 
financeira, mas o presidente se opõe a apurar venda de joias

POR: Bruna Lima

A sessão da Comissão 
Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) 
do 8 de Janeiro de 

ontem (22) foi cancelada 
por falta de acordo. A rela-
tora Eliziane Gama (PSD-MA) 
defende a quebra de sigilo 
telemática e financeira do 
ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) e da ex-primeira-dama 
Michelle Bolsonaro, mas 
o presidente da comissão, 
Arthur Maia (União-BA), se 
opõe a abrir uma vertente 
para apurar a suposta venda 
ilegal de joias doadas à Presi-
dência da República.  
A liberação dessas infor-

mações sigilosas é de inte-
resse da relatora, que quer 
avaliar se as transações 
financeiras de Bolsonaro 
e Michelle mostram incon-
sistências e movimenta-
ções atípicas que liguem os 
dois diretamente ao caso 
das joias. 
A CPMI investiga uma su-
posta organização crimino-
sa que atuaria em diversas 
frentes, entre elas a venda 
das joias, o financiamento 
de atos extremistas, a pro-
pagação de fake news e o 
questionamento do siste-
ma eleitoral. Eliziane já afir-
mou que existem "fortes 
condições" de pedir o indi-
ciamento do ex-presidente 

ao fim das investigações do 
colegiado.  A Polícia Federal 
recebeu nesta sexta-feira 
(24/3), após determinação 
do Tribunal de Contas da 
União, as armas presentea-
das pelos Emirados Árabes 
Unidos ao ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL)
A oposição trabalha na di-
reção contrária, para im-
pedir as quebras de sigilo. 
No entanto, caso haja uma 
mudança de postura de 
Maia, que controla a pau-
ta por ser o presidente da 
CPMI, a avaliação é de que 
os pedidos sejam aprova-
dos, já que a maioria dos 
membros do colegiado é 
governista. 

Ouvidoria da Mulher recebeu 1.626 denúncias, sendo que 
411 estavam relacionadas à violência cibernética

Cerca de 25% das 
denúncias de 
violência contra 
mulher recebi-
das pelo MP-
-RJ (Ministério 

Público do Rio Janeiro) em 
2023 apontam que os casos 
ocorreram em ambiente vir-
tual, segundo a coordenado-
ra da Ouvidoria da Mulher 
do MPRJ, Dina Maria Fur-
tado de Mendonça Velloso. 
Do início do ano até agora, 
a Ouvidoria da Mulher rece-
beu 1.626 denúncias, sendo 
que 411 estavam relaciona-
das à violência cibernética.
“Dentro desse universo de 
violência contra a mulher, a 
cibernética é muito expres-
siva”, afirmou a promotora 
de Justiça, ao participar de 
oitiva na segunda-feira (21) 
na CPI (Comissão Parlamen-
tar de Inquérito) de Com-
bate à Violência Cibernética 
contra as Mulheres da Alerj 

(Assembleia Legislativa do 
Rio).
A coordenadora acredita 
que o número de casos é 
maior, pois muitas vítimas 
têm medo de denunciar. Ela 
cita que, em julho de 2023, 
dos 8.073 expedientes aten-
didos pela Ouvidoria do 
MPRJ, apenas 125 tratavam 
de violência contra mulhe-
res. Os canais de denúncia 
são site, e-mail e Sala Lilás. 
A ouvidoria realiza também 
campanhas itinerantes, que 
são presenciais, quando é 
identificado o aumento de 
relatos de mulheres. Segun-
do ela, o MPRJ estuda medi-
das para que as mulheres se 
sintam seguras a denunciar 
sob anonimato.
A presidente da CPI, depu-
tada Martha Rocha (PDT), 
defende que os profissionais 
responsáveis pelo primei-
ro atendimento às vítimas 
passem por capacitação. "É 

necessário uma interlocu-
ção entre as áreas da saúde 
e educação para que o pro-
fissional da emergência mé-
dica, no momento em que 
recebe uma mulher com 
indícios de automutilação, 
possa ter a sensibilidade para 
encaminhá-la ao tratamento 
psicológico e mostrar que ela 
pode ter sido vítima de vio-
lência cibernética", explicou.
A relatora da comissão, depu-
tada Índia Armelau (PL), abor-
dou os perigos da exposição 
de crianças e adolescentes 
em redes sociais, mesmo com 
autorização dos pais e respon-
sáveis. De acordo com ela, há 
depoimentos de influencers 
que deixaram de publicar 
conteúdos na internet após 
receberem mensagens de 
ódio. “Fico muito preocupa-
da com as crianças que são 
expostas, principalmente no 
que diz respeito à pedofilia e 
pornografia infantil”.
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Governo do Estado vai investir R$ 4 milhões 
em centro de reabilitação de pessoas com 

deficiência em hospital na Baixada
Anúncio foi feito pelo governador Cláudio Castro durante comemoração de aniversário da cidade de São João de Meriti

Centro Municipal 
Especial izado 
em Reabilitação 
(CER II), em São 
João de Meri-
ti, contará com 

serviços como fonoaudio-
logia, nutrição, fisioterapia, 
odontologia, neurologia, 
neuropediatria, neuropsi-
cologia, assistência social e 
terapia ocupacional (Luis Al-
varenga)
Em visita ao município de 
São João de Meriti, na Baixa-
da Fluminense, que comple-
ta 76 anos na segunda-feira 
(21/08), o governador Cláu-
dio Castro anunciou o repas-
se de R$ 4 milhões para a 
compra de equipamentos do 
Centro Municipal Especiali-
zado em Reabilitação (CER 
II). A unidade, localizada no 
Parque Araruama, está em 
obras e será um centro de 
referência em reabilitação 
física e intelectual, em espe-
cial para pessoas com defi-
ciência.
 Serão oferecidos serviços 
como fonoaudiologia, nu-
trição, fisioterapia, odon-
tologia, neurologia, neuro-
pediatria, neuropsicologia, 
assistência social e terapia 
ocupacional.
 - Sempre enfatizei que é 
necessária a colaboração 
do Governo do Estado com 

os municípios, para que a 
população seja beneficia-
da. São João de Meriti vive 
hoje o fruto dessa parceria. 
Estamos proporcionando 
mais qualidade de vida, mais 
oportunidades para que as 
pessoas possam viver, traba-
lhar e desfrutar de serviços 
públicos sem ter que sair da 
sua cidade - afirmou o go-
vernador.
 Como parte das comemo-
rações do dia, o governa-
dor também esteve na ação 
social realizada na Praça da 
Matriz, um dos principais 
pontos de São João de Me-
riti. Ele conversou com a po-
pulação e conferiu os aten-
dimentos prestados pelo 
Detran, Procon, Fundação 
Leão XIII e pela Secretaria de 
Estado de Trabalho e Renda. 
Cláudio Castro aproveitou a 
oportunidade para parabe-
nizar o município pelos 76 
anos.
- Estou muito feliz em cele-
brar esta cidade e ver que 
as coisas estão melhorando. 
São João está crescendo, já 
é a terceira em abertura de 
postos de empregos. Esta-
mos celebrando, hoje, que 
Meriti completa 76 anos, 
todas as conquistas até aqui. 
Ainda há muito a se fazer, 
mas já evoluímos muito. 
Estamos trabalhando para 

uma Baixada integrada com 
o Estado. Viva São João de 
Meriti - comemorou Castro.
Quem passou pelo local con-
tou com os serviços ofereci-
dos: emissão de documentos 
como 2ª via de certidão de 
nascimento e de casamen-
to, cartão do SUS, carteira 
do idoso, parcelamento da 
dívida ativa, regularização e 

consulta de dados de CPF, 
orientações sobre aquisição 
da carteira de trabalho di-
gital, banco de empregos e 
outros.

Mais Investimento na 
área de saúde

Em outra parada no municí-
pio, Cláudio Castro verificou 

as obras do Hospital Muni-
cipal Abdon Gonçalves. Na 
quinta-feira (17/08), o Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Saúde, re-
passou mais de R$ 7 milhões 
para a compra e aquisição 
de equipamentos e mobiliá-
rio para a unidade.
 O antigo prédio do Pronto 
Atendimento Médico (PAM) 

está passando por obras de 
reforma e ampliação para 
se tornar uma unidade de 
média e alta complexidade, 
com serviço de oncologia e 
de doenças do coração (he-
modinâmica). A unidade terá 
capacidade para atender 
300 pacientes referenciados 
por dia e está com 60% das 
obras concluídas.

Rio de Janeiro aumenta exportações de 
máquinas e equipamentos no primeiro semestre

No primeiro semestre 
de 2023, o Brasil ob-
teve saldo comercial 
de US$ 45,1 bilhões 

e o estado do Rio de Janeiro, 
de US$ 6,9 bilhões, manten-
do-se em segundo na corren-
te de comércio, com um total 
de US$ 32,6 bilhões, recuo de 
3% frente ao ano anterior. As 
exportações fluminenses so-
maram US$ 19,8 bilhões, que-
da de 5% de janeiro a junho, 
ante mesmo período de 2022. 
O destaque foi o crescimento 
de 70% no setor de máquinas 
e equipamentos (US$ 308 mi-
lhões), devido ao aumento de 
91% das vendas de torneiras, 
válvulas e dispositivos seme-
lhantes (US$ 192 milhões). Os 
dados fazem parte do Boletim 
Rio Exporta, edição de julho, 
elaborado pela Federação das 
Indústrias do Rio de Janeiro 
(Firjan).
Para Rodrigo Santiago, pre-
sidente do Conselho Empre-
sarial de Relações Interna-
cionais da Firjan, os dados 
demonstram a capacidade 
da indústria fluminense de 
reagir e se aquecer rapida-
mente para atender o mer-
cado mundial. “A resiliência 
é uma das principais carac-
terísticas da indústria do Rio 
de Janeiro, sempre resisten-
te às turbulências internas 
e externas. Temos logística, 
temos produção e sabemos 
responder com eficiência às 
demandas e oscilações do 
mercado”, avalia Santiago.
A venda externa de produ-
tos industriais de maior valor 

agregado do setor de máqui-
nas e equipamentos teve cres-
cimento para Noruega, do gru-
po EFTA (que inclui também 
Islândia, Suíça e Liechtenstein). 
“O Brasil negocia um acordo 
comercial com este bloco, 
que representaria maior com-
petitividade das exportações 
fluminenses no acesso a esses 
mercados. Destaca-se tam-
bém que recentemente uma 
delegação empresarial suíça 
visitou o Rio, com o objetivo 
de desenvolver parcerias en-
tre os países, principalmente 
nas áreas de energia limpa e 
infraestrutura”, analisa Giorgio 
Rossi, coordenador da Firjan 
Internacional.

Importações fluminenses 
registram leve alta

As importações fluminenses 
somaram US$ 12,8 bilhões, 
com leve alta de 2% no 1° 
semestre, ante o mesmo pe-

ríodo de 2022. Houve um au-
mento de 60% nas compras da 
indústria de Metalurgia, com 
destaque para tubos de ferro 
fundido, ferro ou aço e seus 
acessórios, vindos em grande 
parte do mercado alemão.
No primeiro semestre, as ex-
portações de petróleo totali-
zaram US$ 14,6 bilhões, que-
da de 9% em comparação ao 
mesmo período de 2022, de-
vido ao recuo de 19% dos en-
vios ao mercado português e 
de 8% ao Chile, que é nosso 
terceiro maior destino. Já as 
vendas para Singapura cres-
ceram 49%. As importações 
também caíram (11%), mas 
houve aumento de 413% dos 
desembarques de óleos bru-
tos de petróleo provenientes 
da Guiana.
Já as exportações exclusive 
petróleo aumentaram 7%, 
alcançando US$ 5,2 bilhões 
neste 1º semestre, devido 
à alta de 257% dos envios 

para o EFTA, de 34% à Ásia 
e de 35% para o México. Nas 
importações exceto petró-
leo, houve incremento de 
4%, influenciado pelo au-
mento de 72% das compras 
da Aladi. Destaca-se a alta 
de 418% das compras oriun-
das da Colômbia (coques e 
semicoques). “Brasil e Co-
lômbia possuem acordo co-
mercial assinado, mas ainda 
não ratificado pelo Congres-
so Nacional. Essa é uma das 
demandas da Agenda 4.0 da 
Firjan”, lembra Rossi.
O índice Preço das exporta-
ções fluminenses diminuiu 
19% em comparação ao mes-
mo período de 2022, enquan-
to o índice Quantum cresceu 
11%. Um exemplo é o setor 
de Máquinas e Equipamen-
tos, no qual houve aumento 
de 83% da quantidade envia-
da ao mercado internacional 
e queda de 7% em relação ao 
preço das vendas.

Rio de Janeiro - Foto: Michelle Guimarães

Delivery de pet: cães e gatos 
podem ser adotados por 

Whatsapp no Rio de Janeiro

A Prefeitura do Rio 
lançou o proje-
to “Entrega Pet” 
ontem (22). O 

objetivo é facilitar a ado-
ção responsável de cães e 
gatos no município. Atual-
mente, o abrigo municipal 
tem cerca de 850 animais 
aguardando um lar.
Quem tiver interesse na ado-
ção pode entrar em contato 
pelo Whatsapp do Abrigo 
Municipal Fazenda Modelo 
para passar pela triagem, 
pela entrevista e então ado-
tar um pet de estimação.
Todos os animais disponí-
veis foram resgatados de 
situações de risco, como 
abandono e maus-tratos.
É importante ressaltar 
que a adoção depende da 
aprovação na entrevista 
do candidato a tutor. Mas, 
caso a resposta seja positi-
va, o animal vai direto para 
a casa do adotante. Confi-
ra os requisitos:

•Ser maior de 18 anos;
•Enviar original e cópia do 
RG, CPF e comprovante de 
residência;
•Enviar vídeos e fotos da 
residência, mostrando os 
pontos de circulação do 
animal;
•Fazer a entrevista pelo 
Whatsapp - (21) 97733-
0193.
As entregas são feitas ape-
nas no município do Rio de 
Janeiro e todos os animais 
são castrados, vacinados e 
microchipados.
"A adoção é um ato de 
amor. Mas, mais que um 
ato de amor, ela tem que 
ser um ato consciente. Por 
isso, nossa equipe fará a 
entrevista com os candi-
datos à adoção para que, 
agora, eles achem um fa-
mília, encontrem o amor 
e a dignidade que eles me-
recem", destaca Flávio Ga-
nem, secretário de Prote-
ção e Defesa dos Animais.
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Passageiros relatam descarrilamento 
em trem na estação São Cristóvão

Incidente foi pouco após a estação São Cristóvão, no Rio. Os passageiros andaram nos trilhos de São Cristóvão até a Central do Brasil.

Por Ben-Hur Correia e 
Genilson Araújo

Um trem do 
ramal Belford 
Roxo descar-
rilou pouco 
depois de sair 
da estação de 

São Cristóvão, na Zona Nor-
te do Rio, por volta das 10h 
de ontem (22), de acordo 
com passageiros, eles tive-
ram que andar pelos trilhos. 
O trem seguia com destino à 
estação Central do Brasil, e os 
passageiros tiveram que andar 
até o local. A composição ficou 
parada por 15 minutos antes 
que as pessoas descessem.
Além disso, pessoas que 

estavam no local reclama-
ram da falta de suporte e 
informação dos funcioná-
rios da Supervia.
Vendedores ambulantes for-
çaram as portas para ajudar 
os passageiros.
A concessionária afirma que 
houve uma ocorrência téc-
nica no ramal, mas que não 
teve impacto na circulação 
dos trens dos demais ramais.
A Supervia afirma ainda que 
funcionários orientaram ra-
pidamente os passageiros 
no desembarque e que tudo 
ocorreu tranquilamente.
A equipe de manutenção 
da concessionária faz os 
reparos necessários e vai 
investigar o incidente.

Jardim Botânico do Rio inicia campanha 
para que visitantes não danifiquem 

árvores nem alimentem animais

O Jardim Botânico 
do Rio de Janei-
ro deu início, na 
s e g u n d a - f e i r a 

(21/8), a uma campanha 
educativa de preservação 
do meio ambiente e prote-
ção aos animais. A adminis-
tração da instituição tem 
flagrado danos às plantas do 
arboreto feitos por visitan-
tes. Além da instalação de 
novas placas sobre a proibi-
ção de danificar a vegetação, 
estão sendo feitas ações nas 
redes sociais e também de 
funcionários do Centro de 
Visitantes junto ao público.
Vale ressaltar que, de acor-
do com o Código Penal bra-
sileiro, “é crime destruir, 
inutilizar ou deteriorar coisa 
tombada pela autoridade 
competente em virtude de 
valor artístico, arqueológico 
ou histórico contra o patri-
mônio da União”. O Jardim 
Botânico do Rio de Janeiro 
(JBRJ) é uma autarquia fede-
ral com todo o seu patrimô-
nio paisagístico e histórico 
tombado pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artís-
tico Nacional (Iphan).
– As plantas também ficam 
doentes e sentem quando 
o ser humano risca, que-
bra ou faz qualquer mal 
a elas. Quando são mui-
to danificadas, tendem a 

cair, e acabamos perdendo 
um exemplar importante 
para o meio ambiente e a 
conservação da natureza – 
destaca o coordenador das 
coleções vivas do JBRJ, o 
biólogo Marcus Nadruz.
Também serão intensifica-
dos os alertas aos visitantes 
para que não alimentem os 
animais, especialmente os 
macacos-pregos, visitantes 
constantes do arboreto e 
alimentados indevidamente 
pelos visitantes. O Jardim 
Botânico possui uma grande 
área de mata preservada, 
contígua à Floresta da Tiju-

ca. A vizinhança permite o 
acesso de várias espécies 
de mamíferos, aves, répteis 
e anfíbios que visitam ou 
moram no Jardim. É impor-
tante destacar que oferecer 
alimento a animais silvestres 
em áreas públicas também é 
crime previsto nas leis fede-
ral 9.605 e estadual 8.145.
Segundo a bióloga Marina 
Bordin, responsável pelo 
setor de Fauna do órgão, 
a comida humana inter-
fere no comportamento 
e hábitos alimentares dos 
animais. Além disso, pode 
acontecer também a trans-

missão de doenças, muitas 
vezes fatais.
– É importante entender que 
oferecer alimentos a animais 
silvestres pode prejudicar a 
saúde deles. Além de os indus-
trializados não fazerem parte 
da sua dieta, até mesmo frutas 
e frutos podem conter conta-
minantes que são prejudiciais 
a eles. Além disso, se dermos 
alimentos a eles, os estamos 
condicionando a não buscar 
seu alimento, o que muda 
seu comportamento e hábito 
natural, colocando mais uma 
vez em risco a sua saúde e a da 
população – destaca a bióloga.

Campanha JBRJ nao alimente os animais

Foto Michel Matsuda

O Procon RJ recebeu 
890 reclamações de 
clientes da agência 
de viagens 123 Mi-

lhas, desde a última sexta-feira 
(18), quando a empresa anun-
ciou a suspensão de todos os 
pacotes e a emissão de passa-
gens de sua linha promocional. 
A medida afetará viagens já 
contratadas da linha "Promo", 
de datas flexíveis, com embar-
ques previstos de setembro a 
dezembro de 2023.
O órgão de defesa do consu-
midor do Rio de Janeiro noti-
ficou a 123 Milhas e pediu ex-
plicações sobre as denúncias. 
Após o anúncio da suspensão 
dos pacotes, a empresa infor-
mou que iria devolver os va-
lores pagos pelos clientes por 
meio de vouchers com valor 
de até R$ 1 mil. Contudo, se-
gundo alguns consumidores, 
o site não aceita que novas 
compras utilizem mais de um 
voucher por cada operação.
Para o contador Fábio Ra-
mos, que gastou mais de R$ 
25 mil com passagens para 
ele e a família, a resposta da 
empresa é um "absurdo".
"Quando eu fui aplicar isso na 
passagem, ele só me deixou 
utilizar um voucher de mil 
reais. Ou seja, eu teria que 
aportar mais 4 mil para poder 
fazer aquela compra. Se eu 
quisesse utilizar outro vou-
cher de mil, eu teria que com-
prar um produto e se esse 
produto fosse acima de mil 
reais, eu teria que comple-
mentar com esse valor. Achei 
um absurdo", disse Fábio.
O presidente do Procon RJ, 
Cássio Coelho, disse na se-
gunda-feira (21) que a solu-
ção apresentada pela 123 
Milhas é ilegal. Ele orienta 
que o cliente da 123 Milhas 
que se sentir prejudicado 
deve guardar todas as comu-
nicações feitas pela agência 
e registrar queixas.
"O fornecedor não pode 
ofertar apenas o voucher 
como opção de solução de 
pagamento. Legalmente, 
essa escolha deve ser feita 
pelo próprio consumidor".
"Orientamos os consumido-
res, com viagem no período 
anunciado, que inicialmente 
entrem em contato com a em-

presa, solicitem informações 
sobre o que está sendo pro-
posto. Verifique se a proposta 
atende para ser feita uma re-
conciliação e registrem toda a 
comunicação com a empresa 
através de e-mails, protoco-
los e mensagens", orientou 
Cássio Coelho.
O que está acontecendo com 
a 123 Milhas foi o mesmo 
que aconteceu com uma ou-
tra agência de viagens onli-
ne: a Hurb.
Os órgãos de defesa do con-
sumidor alertam: promessas 
de descontos de até 80% em 
viagens só podem acabar em 
dor de cabeça.
A Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon), liga-
da ao Ministério da Justiça, 
notificou nesta segunda-fei-
ra (21) a 123 Milhas a dar 
explicações sobre pacotes 
suspensos. A empresa terá 
dois dias para prestar os es-
clarecimentos.
A secretaria instaurou um 
processo para investigar o 
caso e deu dois dias para a 
companhia apresentar justi-
ficativas.
A Senacon quer saber da 123 
Milhas:
•Como os consumidores afe-
tados pela suspensão dos 
pacotes estão sendo ressar-
cidos?
•Como funcionam os pro-
cedimentos utilizados na 
empresa para adiamento ou 
cancelamento de serviços e 
reembolso/estorno de valo-
res aos consumidores

O que diz a empresa

Em nota, a 123 Milhas disse 
que a suspensão dos pacotes 
se deu por fatores econômi-
cos e de mercado adversos 
e que os valores pagos pelos 
clientes serão integralmen-
te devolvidos em vouchers, 
com correção monetária.
A empresa alegou que os 
vouchers foram divididos 
para possibilitar ao cliente 
mais flexibilidade e liberdade 
de escolha.
Contudo, a empresa não 
esclareceu por que é preci-
so complementar a compra 
com dinheiro e não com ou-
tros vouchers.

Procon RJ recebe 890 
reclamações contra a 123 Milhas 

e pede explicações à empresa

Homem que aparece em vídeo carregando jacaré 
em moto é identificado e conduzido à delegacia

Um homem foi con-
duzido à 32ª DP 
(Taquara), na última 
segunda-feira (21), 

depois de ser identificado 
após usar as redes sociais 
para ostentar fotos e vídeos 
de um filhote de jacaré. Na 
casa onde Cristiano Lima Ma-
rinho foi localizado, na Gar-
dênia Azul, Zona Oeste, ainda 
havia um pássaro silvestre.
Em um dos registros, o réptil 
aparece amordaçado dentro 
de uma caixa d'água vazia. 
Também há imagens do ja-
caré sendo carregado pelo 
pescoço em cima de uma 
motocicleta. 
A Polícia Militar foi acionada e 
agentes do Batalhão de Polícia 

de Choque (BPChq) foram ve-
rificar denúncia de maus-tra-
tos a animais na residência. No 
local, encontraram um pássa-
ro da fauna silvestre sem licen-
ça ambiental. Porém, o jacaré 
não foi encontrado.
A ave foi apreendida e enca-
minhada ao Centro de Tria-
gem de Animais Silvestres 
(CETAS) do Ibama, em Sero-
pédica. Ao ser questionado 
pelos militares, o acusado 
informou que o jacaré foi 
solto em um rio no interior 
da comunidade onde mora.
De acordo com a Polícia Ci-
vil, testemunhas foram ou-
vidas e o procedimento foi 
encaminhado ao Juizado Es-
pecial Criminal (Jecrim).
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Cinco comunidades 
quilombolas são certificadas 

pela Fundação Palmares

Escolas de todo o país podem 
participar de desafio computacional

Dutra e Rio-Santos 
terão 630 km de 

conexão de internet

Foto: Marcello Casal Jr - Agência Brasil

Foram publicadas 
ontem (22) mais 
cinco portarias da 
Fundação Cultu-
ral Palmares (FCP) 
que certificam e 

reconhecem comunidades 
quilombolas pelo país. A 
medida respeita o direito 
à autodefinição e facilita o 
acesso às políticas públicas 
voltadas para a população 
negra.  

Foram certificadas as co-
munidades de Alto dos Ca-
pelas, no município de Pa-
riconha (AL); Novo Espaço, 
em Januária (MG); Quilom-
bo Mearim, em Quixeramo-
bim (CE); Barra, em Padre 
Marcos (PI) e Sítio Poços 
do Lunga, no município de 
Coité do Nóia (AL). O reco-
nhecimento dessas comu-
nidades também permite o 
início do processo de titula-
ção das terras onde vive a 
comunidade.

Para iniciar o processo de 
certificação, as comunida-
des precisam apresentar 
ata da reunião, ou assem-
bleia, que tratou da auto-
declaração; assinatura da 
maioria dos participantes, 
relato histórico da comuni-
dade, e o requerimento dis-
ponível na página da FCP.
O Censo 2022, revelou re-
centemente que, no Brasil, 
1.327.802 pessoas se reco-
nhecem quilombolas, o que 
representa 0,65% da popu-

lação brasileira. Essa po-
pulação está presente em 
1.696 municípios, dos 5.568 
existentes.
Até esta terça-feira, em 
todo o país, já foram emi-
tidas 2.951 certidões para 
3.619 comunidades. Segun-
do os dados revelados pelo 
Censo 2022, 1.327.802 pes-
soas se reconhecem qui-
lombolas, o que representa 
0,65% da população bra-
sileira, presente em 1.696 
municípios.

Por Fabíola Sinimbu 

Escolas públicas e par-
ticulares podem se 
inscrever no Bebras 
Brasil - Desafio In-

ternacional de Pensamento 
Computacional - até o dia 
1º de novembro. Os estu-
dantes das escolas inscritas 
farão provas para testar as 
habilidades na resolução de 
situações e problema que 
envolvam o pensamento 
computacional.
O Desafio Bebras é uma 
competição que ocorre em 
75 países. Ele foi criado na 
Lituânia pela professora 
Valentina Dagiené. A pala-
vra lituana Bebras significa 
castor, um animal conside-
rado inteligente e ágil, es-
colhido como mascote do 
concurso. No Brasil, esta 
é a segunda edição do Be-
bras, que, no ano passado, 
contou com 8,5 mil parti-
cipantes. “O principal ob-
jetivo é despertar a curio-
sidade e o interesse pela 
computação na educação 
básica através de ativida-
des bem divertidas. A gen-
te gostaria que as crianças 
começassem a se aproxi-
mar do universo da com-
putação e do pensamento 
computacional antes mes-
mo de lidarem com apa-
ratos eletrônicos e com a 
programação em si”, disse 
a diretora da UpMat Edu-
cacional, Cristina Diaz.
A instituição é a respon-

sável, no Brasil, pela rea-
lização do desafio. Além 
do Bebras, a UpMat realiza 
o Concurso Internacional 
Canguru de Matemática 
Brasil, que contou, este 
ano, com 960 mil partici-
pantes brasileiros.

Múltipla escolha

As provas são voltadas para 
estudantes a partir do ter-
ceiro ano do ensino funda-
mental de escolas públicas 
e privadas. Eles resolverão 
questões de múltipla esco-
lha que, segundo Diaz, não 
demandam conhecimentos 
prévios em computação. 
“São questões que mobili-
zam habilidades de decom-
posição, reconhecimento 
de padrões, pensamento 
algorítmico que é uma se-

quência de comandos para 
realizar uma atividade. En-
tão, quem está trabalhan-
do com esse tipo de ques-
tão não necessariamente 
está trabalhando com com-
putação. [Os alunos] sabem 
que estão trabalhando com 
a lógica e aos pouquinhos, 
à medida que vão crescen-
do na vida educacional, a 
gente vai apresentando por 
que essa lógica é uma lógi-
ca computacional”, explica 
a diretora.

Resultados saem em 
dezembro

As provas serão aplicadas 
no Brasil entre os dias 6 e 10 
de novembro e os resulta-
dos serão divulgados no dia 
4 de dezembro. A aplicação 
das provas fica a critério da 

coordenação de cada esco-
la, podendo ser realizadas 
presencialmente ou não.
Todos os participantes re-
ceberão premiações di-
gitais e certificados de 
participação. Os 10% de es-
tudantes mais bem coloca-
dos em território nacional 
também serão premiados 
nas categorias ouro, prata, 
bronze e honra ao mérito.
As inscrições para partici-
pação do Desafio devem 
ser feitas pelas escolas 
de educação básica. Para 
se inscrever, as escolas 
pagam uma taxa única, 
independentemente do 
total de estudantes parti-
cipantes. A taxa para es-
colas públicas é de R$ 260 
e, para privadas, R$ 520. 
Mais informações estão 
disponíveis na internet.

Por Marcos Caetano

A concessionária que 
administra a Ro-
dovia Presidente 
Dutra (BR-116); e a 

Rio-Santos (BR-101), que li-
gam Rio de Janeiro a São Pau-
lo, firmou uma parceria com 
uma empresa de internet 
para levar conexão 4G para 
cerca de 630 quilômetros das 
vias. A parceria vai instalar 

antenas e complementar a 
cobertura nos trechos entre 
São Paulo e Seropédica, na 
Baixada Fluminense; e Uba-
tuba e cidade do Rio.
Com a internet, os usuários 
das rodovias poderão aces-
sar pelo celular os serviços de 
emergências médicas e me-
cânicas e obter informações 
sobre o tráfego. A implanta-
ção começa neste ano e será 
concluída até o fim de 2024.

O Comitê de Lutas 
Sindical e Popular 
da Baixada Flu-
minense, consti-

tuído por vários sindicatos 
e organizações sociais e 
comunitárias, está com-
pletando 1 ano de criação 
e fará um grande encontro 
para festejar este feito. 
A data será comemorada no 
próximo dia 26 de agosto 
(sábado), a partir das 9h da 
manhã, nas dependências do 
Colégio Leopoldo, em Nova 
Iguaçu, com as presenças 
já confirmadas de José Dir-
ceu e Jorge Bittar, que farão 
uma exposição sobre a Con-
juntura Política Nacional e a 
Importância da Organização 

Popular nos dias atuais. 
Estão sendo convidados 
todos os sindicatos e mo-
vimentos sociais e comuni-
tários da região, bem como 
os representantes das di-
versas centrais sindicais, 
como CUT, CTB, UGT, Nova 
Central, Força Sindical, en-
tre outras entidades. 
A entrada é franca, bastando 
se credenciar no local. A or-
ganização do evento diz que 
todos estão convidados a ce-
lebrar a força do sindicalismo 
e dos movimentos social e 
comunitário na Baixada.
O Colégio Leopoldo fica na 
Avenida Getúlio de Moura, 
1074, no Centro de Nova 
Iguaçu.

COMITÊ SINDICAL COMEMORA SEU 
1⁰ ANIVERSÁRIO DE FUNDAÇÃO 
COM ATO POLÍTICO NA BAIXADA

Por Laudimiro Cavalcante

Embora a profissão no 
Brasil tenha come-
çado com a família 
Imperial com o nome 

MEDIADOR. Tudo começou 
no Rio de Janeiro, ao longo 
dos anos foi se organizando 
em associações até fundar 
o primeiro sindicato de cor-
retores do País com a carta 
sindical sancionada em 07 de 
janeiro de 1937.  Com o cres-
cimento, veio o projeto de 
lei para sua regulamentação 
e retirado o artigo No. 37 do 
código comercial brasileiro 
que incluía as mulheres en-
tre os que não podia exercer 
a profissão ( hoje elas repre-
sentam 45% da força de tra-
balho)  só em 27 de agosto 
de 1962 foi sancionada a 
lei 4.116 e a profissão regu-
lamentada , a mencionada 
lei foi questionada durante 
anos até ser REVOGADA por 
falta de curso superior ou 
curso técnico, obrigatório 
para sua regulamentação, aí 
foi criado o TTI ( Tecnico em 
Transações Imobiliaria) e em 
12 de maio de 1978 foi san-
cionada a lei 6.530 em vigor 
até hoje , já existe uma fren-
te parlamentar, com o apoio 

do COFECI,  e uma emenda 
tramitando para incluir como 
exigência curso superior. 
Vale ressaltar as conquistas, 
o capítulo XIII da corretagem 
no Código Cível Brasileiro, o 
corretor AVALIADOR (antes 
exclusividade dos engenhei-
ros) podendo ser também 
PERITO AVALIADOR, desde 
que nomeado por um juiz. 
Nosso símbolo é o COLIBRI, 
escolhido pela sua luta in-
cansável para sobrevivência, 
voando de flor em flor para 
coletar o néctar, espelhando 
a perseverança do dia a dia 
do corretor. No estado do 
Rio somos 100 mil profissio-
nais, no Brasil somos 700 mil, 
a segunda maior associação 
de corretores do mundo per-
dendo só para a americana 
com 1 milhão e quinhentos 
profissionais a NAR (Natio-
nal Association OF Realtors). 
Nosso futuro vamos conviver 
bem com a tecnologia como 
parceira, o corretor é insubs-
tituível, veio para somar as 
plataformas, os aplicativos, 
os drones , o metavesso , 
o 3D , não consigo ver um 
ROBÔ na função de diretor 
de vendas , tão pouco levan-
do um cliente para mostrar 
um apartamento !!!

Agosto é o mês do 
corretor de imóveis
Dia 27 completa 61 anos da regula-
mentação da profissão
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• BELFORD ROXO• NILÓPOLIS

PT acena a Waguinho com obras 
e investimentos em Belford Roxo
Depois da saída de Daniela Carneiro do Turismo, governo Lula faz afagos de olho em presença na 
Baixada Fluminense em 2024

• NOVA IGUAÇU

• MAGÉ

Aliado do Pre-
sidente Lula, 
o prefeito de 
Belford Roxo, 
W a g u i n h o 
(Republica-

nos) vem recebendo um 
carinho especial por parte 
do chefe do executivo fe-
deral, após a saída de Da-
niela Carneiro do comando 
do Ministério do Turismo, o 
único gestor que apoiou o 
Presidente Lula na campa-
nha eleitoral em 2021 vem 
recebendo diversos afagos, 
mas não é somente devido 
a gratidão, mas também 
por uma composição nas 
eleições municipais do pró-
ximo ano, Waguinho é uma 
grande liderança na Baixada 
Fluminense e pretende lan-
çar seu sobrinho Matheus 
Carneiro como seu sucessor.
Segundo o presidente do 
PT fluminense, João Mau-
rício, o partido “está namo-
rando” uma aliança em Bel-
ford Roxo. O PT fez parte da 
coligação de Waguinho nas 
eleições de 2016 e 2020. 
Nesta última, a parceria 
gerou celeuma na direção 
nacional do PT, por conta 
da proximidade entre Wa-
guinho e o senador Flávio 
Bolsonaro (PL-RJ) à época. 

Todos os ex-presidentes 
vivos do PT, à exceção de 
Lula, assinaram uma carta 
na ocasião, pedindo a revo-
gação da aliança, mantida 
pelo diretório estadual.
— O PT vai pleitear o posto 
de vice, mas estaremos com 
Waguinho independente-
mente disso — diz Maurício.
Após a demissão de Danie-
la, Waguinho vem cobran-
do Lula a visitar Belford 
Roxo para anunciar as fu-
turas construções, na cida-
de, do Hospital do Câncer 
da Baixada e da nova sede 
do Instituto Federal do Rio 
(IFRJ). Waguinho reforçou a 
suposta promessa feita por 
Lula em reunião com um 
grupo de pastores evangé-
licos na prefeitura, há cerca 
de um mês — o diálogo do 
prefeito e de Daniela com 
as igrejas é tido como um 
dos principais atrativos da 
aliança para o PT, que tem 
dificuldades no segmento.
Em 2020, antes do compro-
misso com a reforma do 
IFRJ, Waguinho chegou a ar-
ticular, junto com a Câmara 
Municipal de Belford Roxo, o 
despejo da escola técnica de 
metade do terreno que ocu-
pa atualmente, em contêi-
neres. O terreno foi cedido 

pela prefeitura, que desejava 
retomá-lo. A Justiça Federal 
suspendeu o despejo.
Interlocutores de Lula no 
Palácio do Planalto afir-
mam que o presidente “vai 
ajudar” Waguinho com as 
obras, mas frisaram que o 
futuro Hospital do Câncer 
será uma unidade munici-
pal. A avaliação do entorno 
do presidente é que par-
te dos recursos deve par-
tir ou da prefeitura ou de 
emendas parlamentares de 
Daniela — só em emendas 
impositivas, cada deputado 
podia indicar 32 milhões 
neste ano, sendo metade 
para a saúde.
No pacote que integra o 
novo Programa de Acelera-
ção do Crescimento (PAC), 
Belford Roxo foi contempla-
da com a retomada de obras 
de 1,4 mil unidades do Mi-
nha Casa, Minha Vida, além 
de projetos de saneamento 
e construção de escolas.

Centro da articulação

Em outra compensação 
pela perda do Ministério 
do Turismo, o governo Lula 
acenou com cargos para 
aliados do casal Waguinho 
e Daniela. Ex-diretor do 

Instituto de Previdência de 
Belford Roxo, Pedro Paulo 
Silveira foi nomeado em 
julho para a superintendên-
cia de Patrimônio da União 
(SPU) no Rio.
Waguinho também articula 
emplacar um apadrinhado 
na superintendência esta-
dual do Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renová-
veis (Ibama), mas o pedido 
travou no Ministério do 
Meio Ambiente.
Integrantes do PT aponta-
ram que o prefeito de Bel-
ford Roxo também teria in-
teresse em nomear aliados 
em hospitais federais do Rio, 
mas Waguinho negou ter ar-
ticulações nesse sentido.
Aliado de Waguinho e vi-
ce-presidente nacional 
do PT, o deputado federal 
Washington Quaquá defen-
de a aproximação com de-
putados e prefeitos da Bai-
xada que estão em partidos 
da antiga base de Bolsona-
ro, como PL, PP e Republi-
canos, mas que já fizeram 
acenos ao governo Lula.
Waguinho precisa ser o 
centro da nossa articulação 
na Baixada. Ele sempre foi 
um aliado leal — afirmou 
Quaquá.

Lula e Waguinho na campanha de 2022

Foto: Ricardo Stuckert/Divulgação/11.10.2022

O secretário de Estado 
de Saúde, Dr. Luizinho, 
foi a Nilópolis na tar-
de da segunda-feira 

(21/08) para conferir de perto 
o primeiro dia de atendimento 
do mamógrafo móvel e do cas-
tramóvel da SES-RJ, à disposição 
da população no Parque Munici-
pal do Gericinó. Acompanhado 
do prefeito da cidade, Abraão 
David Neto, e de outras autorida-
des, ele destacou a importância 
de levar os serviços para mais 
perto dos moradores da Baixada 
Fluminense.  
- A mamografia é um exame 
essencial para detecção preco-
ce do câncer de mama, por isso 
a Secretaria está trazendo o 
mamógrafo móvel, com exames 
de mamografia e ultrassonogra-
fia para este município.   Que-
remos que a população tenha 
acesso aos serviços mais perto 
de sua residência, e não precise 
se deslocar para outras cidades 
- afirmou o secretário Luizinho.
A carreta voltada à saúde da 
mulher ficará disponível no 
Parque Municipal até sábado 
(26/08) na Rua Antônio João 
Mendonça, S/Nº, no bairro Ma-
noel Reis. Os exames estão sen-
do realizados das 8h às 17h. O 
agendamento das mamografias 
e ultrassonografias está sendo 
feito pela Secretaria de Saúde 
do município, de acordo com a 
ordem da fila da regulação.
Até sábado serão oferecidos, 
diariamente, 60 exames de 
mamografia e 60 ultrassono-
grafias, divididas em três mo-
dalidades: pélvica, transvaginal 
e de mama. Os exames duram 
aproximadamente 20 minutos. 
A iniciativa faz parte do eixo 
móvel do Centro Estadual de 
Diagnóstico por Imagem Rio 
Imagem e visa apoiar os muni-
cípios no diagnóstico precoce 
do câncer de mama, tipo mais 
comum entre mulheres no Bra-
sil, e de outras doenças que 
atingem a população feminina.
No dia em que estiverem agen-
dadas, as pacientes devem le-
var um documento oficial de 
identidade e, caso possuam, o 
cartão do SUS. Para realizar os 
exames de ultra e mamografia, 
é necessário apresentar pedido 
médico, independentemente 
da idade da paciente.

Os resultados das ultrassono-
grafias são disponibilizados ime-
diatamente após os exames. Já 
os laudos das mamografias se-
rão entregues em até 15 dias 
úteis na Secretaria de Saúde do 
município.
Castração de cães e gatos po-
derá ser feita até o dia 01/09 
por agendamento prévio no 
site
A unidade móvel de castração 
gratuita de cães e gatos da Sub-
secretaria de Proteção Animal 
(RJPet), vinculada à Saúde RJ, 
ficará estacionada no Parque 
Municipal do Gericinó até o dia 
1 de setembro, das 8h às 14h. O 
agendamento, porém, precisa 
ser feito previamente pelo site 
do programa rjpet.com.br
Os protetores podem agendar 
até oito castrações mensais e 
tutores, um animal por mês. O 
castramóvel conta em média 
com uma equipe de 25 profis-
sionais, entre veterinários, téc-
nicos e auxiliares, atuando des-
de a castração até a devolução 
do animal para o tutor. Todo o 
procedimento leva no mínimo 
45 minutos. 
Importância da castração
De acordo com o veterinário 
do RJPET Samuel Lima Pereira 
Figueira, uma gata não castra-
da pode gerar um número es-
timado de 12 filhotes por ano, 
considerando duas crias em 12 
meses, com uma média de dois 
a seis filhotes por gestação. Ao 
longo de três anos, por exem-
plo, esse número cresceria 
para 1.728 gatos nas ruas. Já 
no caso das cadelas, segundo o 
veterinário, é possível estimar 
um número de oito filhotes por 
ano, considerando que a fêmea 
entra no cio a cada seis meses.
- O procedimento reduz tam-
bém os riscos de esses animais 
apresentarem doenças repro-
dutivas. No caso das fêmeas 
(cadelas e gatas), evitamos 
infecção do útero (piometra), 
gravidez psicológica, tumores 
de mama, estresse durante o 
cio.
Já nos machos, diminuímos as 
possibilidades de apresenta-
rem tumores de testículos e 
próstata, doenças sexualmente 
transmissíveis, fugas, agressivi-
dade e marcação de território - 
esclarece o veterinário Samuel.

 Mamógrafo móvel 
e castramóvel 
da Secretaria de 
Estado de Saúde 
estão em Nilópolis

Agentes da Operação 
Nova Iguaçu Presente 
prenderam um suspei-
to de tráfico de dro-

gas no bairro Rancho Novo, em 
Nova Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense. Além dele, outro homem 
foi detido quando comprava a 
droga do suspeito preso.
Os policiais estavam em patru-
lhamento de rotina pela Estra-
da do Iguaçu, quando suspei-
taram de um homem em uma 
motocicleta, que entregava um 
produto a outro. Os agentes 
abordaram a dupla, que apa-
rentou nervosismo.

O revistarem o entregador, os 
policiais encontraram frascos 
de cocaína oriundos do Morro 
do Castelar, em Belford Roxo, 
no que o homem na motoci-
cleta confessou que estava 
entregando o entorpecente ao 
comprador.
Ambos foram detidos e levados 
para a Delegacia do Centro de 
Nova Iguaçu, onde o homem 
que fazia a entrega foi autuado 
por tráfico de drogas e perma-
neceu preso. Já o comprador 
responderá por posse e uso de 
entorpecentes e foi liberado 
em seguida.

Segurança Presente 
prende suspeito de tráfico

MAGÉ REÚNE BANDAS ESCOLARES 
EM FESTIVAL NO PRÓXIMO DOMINGO

Para estimular o fo-
mento da cultura de 
bandas escolares no 
município, a Prefei-

tura de Magé realizará no 
próximo domingo (27) o 1º 
Festival Municipal de Ban-
das Escolares, promoven-
do o intercâmbio entre os 
integrantes e incentivando 
o interesse de alunos pela 
iniciação musical. O festival 
será realizado no Ginásio 
Poliesportivo Renato Me-
deiros, em Fragoso, a partir 
das 9h.
“Estamos realizando este 
festival porque enten-
demos que a cultura das 
bandas escolares é uma 
tradição de Magé. Com 
esse evento, que reunirá 

diversas bandas, queremos 
mostrar como a música 
contribui para a formação 
social, estimular o interesse 
dos alunos em participar, 
mostrar que esse contexto 
de bandas é um formador 
educacional e contribuir 
para o desenvolvimento 
do espírito de responsabi-
lidade e respeito individual 
e comunitário”, explicou 
a secretária de Educação, 
Sandra Ramaldo.
O Festival Municipal de 
Bandas Escolares não terá 
caráter de competição e 
será voltado para apresen-
tação das bandas munici-
pais inscritas. A abertura do 
evento será realizada com o 
projeto do Coral Municipal 

Vozes da Educação, que 
reúne servidores da Secre-
taria de Educação de Magé, 
e ao todo estão previstas as 
apresentações de 16 ban-
das escolares municipais.
“Será uma manhã muito 
alegre e convidamos toda a 

população mageense para 
prestigiar nossos alunos. É 
um evento para toda a fa-
mília, onde teremos muita 
música e cultura, que com 
certeza ficará marcado 
para quem assistir”, com-
pletou a secretária.
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VOLTA AO MUNDO
Em Fórum Empresarial 

do Brics, Haddad defende 
mundo sem donos, com 

povos soberanos

Em discurso nos Brics, Lula diz que 
grupo será mais relevante com novos 
membros e defende moeda comum

Em discurso no Fó-
rum Empresarial do 
Brics, na terça-feira 
(22), em Joanesbur-

go, África do Sul, o minis-
tro da Fazenda, Fernando 
Haddad, fez um discurso 
em defesa da diversidade 
e do multilateralismo. A 
principal discussão no fó-
rum da cúpula – que reúne 
Brasil, Rússia, Índia, China 
e África do Sul – é a am-
pliação do bloco.
“Nós, brasileiros, acredi-
tamos na diversidade cul-
tural, que as oportunida-
des têm que ser melhor 
distribuídas pelo planeta, 
que os organismos inter-
nacionais precisam de al-
guma forma refletir esse 
novo contexto global em 
que potências emergem, 
em que países se desen-
volvem e que modificam a 
face do planeta à luz da di-
nâmica econômica, social 
e política que atinge todo 
o globo”, disse Haddad. O 
discurso vai ao encontro 
do que tem dito o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) em diversos fó-
runs e eventos internacio-
nais dos quais participou.
“É portanto importante 
que os Brics se unam em 
proveito desses valores 
comuns, o valor da liber-
dade, da soberania nacio-
nal, do mundo equilibra-
do”, continuou Haddad no 
evento em Joanesburgo. 
“Do mundo onde não há 

donos, mas povos sobe-
ranos, que busca opor-
tunidade para toda a sua 
gente sem nenhum tipo de 
distinção de raça, de etnia, 
de gênero, de nacionalida-
de, de religião e assim por 
diante.”
Em defesa da desconcen-
tração da produção
Segundo o ministro, nesse 
contexto “não há necessi-
dade de concentrar toda 
a produção em poucos es-
tados nacionais. Até para 
valorização das soberanias 
nacionais, da diversidade 
cultural, que é um valor 
intrínseco aos Brics, é im-
portante que haja uma 
diversificação e uma pul-
verização das atividades 
industriais pela segurança 
do planeta e perla melho-
ria das condições de sus-
tentabilidade”.
Ele destacou a impor-
tância da América do Sul 
como uma região do pla-
neta rica em todos os mi-
nerais necessários para “a 
promoção de uma transi-
ção ecológica sustentável 
e rápida”, considerando 
as exigência globais e as 
metas já estabelecidas em 
fóruns internacionais.
Nesse cenário, o Brasil 
“quer ser uma base e pla-
taforma de exportação de 
aço verde, alumínio verde” 
e outros produtos impor-
tantes na chamada transi-
ção, defendeu o ministro 
brasileiro.

O presidente 
Luiz Inácio 
Lula da Silva 
(PT) defen-
deu, ontem 
(22), que os 

Brics seriam mais relevan-
tes com a entrada de novos 
membros, e voltou a defen-
der a adoção de uma moeda 
comum para o comércio en-
tre os países do grupo.
As declarações foram dadas 
durante o Fórum Empresa-
rial dos Brics, primeiro even-
to com os chefes de Estado 
na 15ª Cúpula dos Brics, que 
começou nesta terça, em Joa-
nesburgo, na África do Sul.
“Nossos países, reunidos, 
representam um terço da 
economia mundial. Essa re-
levância vai crescer com a 
entrada de novos membros 
plenos e parceiros de diálo-
go. A colaboração entre o 
setor público e privado é vi-
tal para aproveitar esse po-
tencial e alcançar resultados 
duradouros”, declarou Lula.
Ele também destacou o au-
mento da participação de 
membros dos Brics no G20: 
“A partir de dezembro, o 
Brasil ocupará a presidên-
cia do G20. A presença de 
três membros dos Brics 
na troika do G20 será uma 

grande oportunidade para 
avançarmos temas de inte-
resse do Sul Global.” 
“Já contamos com a partici-
pação da África do Sul, mas 
a representatividade do 
grupo será ampliada com o 
ingresso da União Africana 
e de outros países do conti-
nente”, completou.
Em seu discurso, o presi-
dente brasileiro voltou a 
defender a adoção de uma 
moeda comum para o co-
mércio dos Brics.
“Para que o investimento 
volte a crescer e gerar de-
senvolvimento, precisamos 
garantir mais credibilidade, 
previsibilidade e estabili-
dade jurídica para o setor 
privado. Por essa razão te-
nho defendido a ideia de 
adoção de uma unidade de 
conta de referência para o 
comércio, que não substi-
tuirá nossas moedas nacio-
nais”, disse.
Na visão de Lula, o dina-
mismo da economia global 
está no Sul Global, e os Bri-
cs são sua força motriz.
“Segundo o FMI, enquanto 
os países industrializados 
devem desacelerar seu cres-
cimento de 2,7%, em 2022, 
para 1,4% em 2024, o cres-
cimento previsto para os 

países em desenvolvimento 
é de 4% neste ano e no pró-
ximo. Isso mostra que o di-
namismo da economia está 
no Sul Global e o Brics é sua 
força motriz”, afirmou.
Retomando uma questão 
que também abordou na 
Cúpula da Amazônia, no iní-
cio do mês, Lula disse que os 
Brics não podem aceitar um 
“neocolonialismo verde”.
“No plano multilateral, o 
BRICS se notabilizou por ser 
uma força que trabalha em 
prol de um comércio glo-
bal mais justo, previsível, 
equitativo. Não podemos 
aceitar um neocolonialismo 
verde que impõe barreiras 
comerciais e medidas dis-
criminatórias, sob o pretex-
to de proteger o meio am-
biente”, declarou.
Estão presentes no Fórum 
Empresarial do Brics, além 
de Lula, o presidente sul-
-africano, Cyril Ramapho-
sa; o presidente chinês, Xi 
Jinping; e o primeiro-minis-
tro da Índia, Narendra Modi.
O presidente da Rússia, Vla-
dimir Putin, participa de for-
ma remota. A decisão acon-
tece após o Tribunal Penal 
Internacional (TPI) emitir, 
em março, um mandado de 
prisão contra o líder russo.

A África do Sul concedeu 
imunidade diplomática a 
todos os funcionários pre-
sentes à cúpula em agosto, 
o que daria a oportunidade 
de Putin ir ao país.

Cúpula dos Brics

Começou ontem a cúpula 
dos Brics, em Joanesburgo, 
na África do Sul, que irá re-
unir líderes e representan-
tes do Brasil, China, Rússia, 
Índia, China, além dos anfi-
triões. Este é o primeiro en-
contro presencial do grupo 
desde o início da pandemia 
de Covid-19.
O principal tema da cúpula 
deste ano é a expansão do 
bloco. A China e a Rússia es-
tão trabalhando com muito 
afinco para trazer mais paí-
ses para os Brics.
A intenção dos chineses 
é utilizar o grupo amplia-
do como uma plataforma 
na sua disputa geopolítica 
cada vez mais acirrada con-
tra os Estados Unidos.
Os russos, por sua vez, pre-
cisam de mais países ami-
gos em sua zona de influên-
cia, especialmente depois 
das severas sanções impos-
tas pelo ocidente por causa 
da guerra na Ucrânia.

Discurso de Lula na Cúpula dos Brics | O GRANDE DEBATE

PF vai cruzar dados para identificar 
doadores de R$ 17 milhões para Bolsonaro

Por Raquel Landim

A Polícia Federal (PF) 
vai cruzar dados 
para tentar identi-
ficar, um a um, os 

doadores dos R$ 17 milhões 
que o ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) recebeu via Pix, 
segundo apurou a CNN.
Os investigadores querem 
saber se houve fraudes e 
suspeitam de lavagem de 
dinheiro. A defesa de Bol-
sonaro nega.
O ex-presidente diz que re-
cebeu os recursos de apoia-
dores para ajudá-lo a pagar 
multas e outras despesas 
processuais.
Para fazer a “varredura”, 
os investigadores vão utili-
zar as informações obtidas 
com a quebra do sigilo ban-
cário e fiscal de Bolsonaro 
e de sua esposa, Michelle, 
autorizada pelo ministro do 
Supremo Tribunal Federeal 
(STF) Alexandre de Moraes. 
A PF pretende fazer uma 

colaboração com o Minis-
tério Público para acessar o 
Sistema de Investigação de 
Movimentações Interban-
cárias (Simba). 
Criado em 2007, o Simba faz 
a comunicação entre os da-
dos do investigado cujo sigi-
lo foi quebrado pela Justiça, 
as autoridades e os bancos. 
Os dados são enviados crip-
tografados, poupando o 
tempo de análise, que anti-
gamente era feita em papel.

A estratégia dos investiga-
dores é checar CPF a CPF de 
cada doador para verificar 
a origem dos recursos. A 
hipótese é de que pelo me-
nos parte dos doadores não 
exista e tenha sido utilizada 
para “esquentar” dinheiro 
vivo recebido pela família 
com o esquema de venda 
de joias no exterior.
Na semana passada, Bolso-
naro depositou em juízo R$ 
913 mil referentes a multas 

devidas ao governo de São 
Paulo pelo não uso de más-
caras. Essas multas foram 
um dos motivos que levaram 
o presidente a fazer uma 
campanha entre seus apoia-
dores pedindo recursos.
“Estou absolutamente tran-
quilo. Foi tudo republicano. 
São milhares de doadores. 
Bolsonaro teve quase me-
tade dos votos na eleição”, 
disse à CNN o advogado 
Paulo Cunha Bueno.
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Brics pode ser coerente e sem 
antagonismo a outros fóruns, diz Haddad

Arrecadação atinge 
R$ 201,8 bilhões 
em julho de 2023

A arrecadação do 
governo federal 
foi de R$ 201,8 
bilhões em ju-

lho de 2023. A queda real 
–quando é descontada a 
inflação– foi de 4,2% em 
relação ao mesmo período 
em 2022 (R$ 210,7 bilhões). 
O resultado foi o 2º me-
lhor  para o mês da série 
histórica da Receita Fe-
deral, iniciada em 1995. 
O Fisco divulgou a arre-
cadação nesta 3ª feira 
(22.ago.2023).
A Receita Federal havia 
arrecadado R$ 202,6 bi-
lhões em julho de 2022, 
considerando valores 
nominais. O resultado é 
recorde para o mês.
Alcançou R$ 1,36 trilhão 

no acumulado de janeiro 
a julho, o que representa 
queda de 0,39% na com-
paração com o mesmo 
período em 2022.
As receitas administra-
das pelo Fisco tiveram 
queda real de 0,74% no 
período: foram de R$ 
187,1 bilhões em julho 
de 2023 ante R$ 181,3 
bilhões no ano passado.
Os recursos administra-
dos por outros órgãos 
caíram 33,65%, conside-
rando a inflação. Foram 
de R$ 21,3 bilhões em ju-
lho de 2022 e de R$ 14,7 
bilhões em 2023.
A arrecadação conside-
ra as receitas adminis-
tradas pelo Fisco e por 
outros órgãos.

Sérgio Rial, ex-CEO que denunciou fraudes, depõe na CPI da Americanas 8 meses depois de expor rombo

Por Andreia Verdélio

O ministro da 
F a z e n d a , 
F e r n a n d o 
Haddad, dis-
se, na terça-
-feira (22), 

que o Brics (bloco formado 
por Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul) pode ser 
coerente com seus propósi-
tos sem significar antagonis-
mo a outros fóruns dos quais 
seus membros façam parte. 
Haddad discursou durante 
evento do Fórum Empresa-
rial do Brics, em Joanesbur-
go, na África do Sul.
“Acreditamos que os orga-
nismos internacionais pre-
cisam, de alguma forma, 
refletir esse novo contexto 
global em que potências 
emergem, em que países se 
desenvolvem e que modifi-

cam a face do planeta à luz 
da dinâmica econômica, so-
cial e política”, disse.
“O Brics tem uma grande 
contribuição. China, Brasil, 
África do Sul, Índia e Rússia 
podem, cada um a partir da 
sua perspectiva, oferecer ao 
mundo uma visão que seja 
coerente com os seus pro-
pósitos e que não significa 
nenhum tipo de antagonis-
mo a outras formas impor-
tantes dos quais nós mes-
mos participamos.”
Haddad faz parte da comi-
tiva do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva que está 
em Joanesburgo para a 15ª 
Cúpula do Brics, que ocorre 
amanhã (23) e quinta-feira 
(24). Durante o encontro 
com empresários, ele falou 
da contribuição do bloco no 
plano internacional e res-
saltou que o Brasil tem feito 

o dever de casa “para colo-
car a sua economia como 
receptadora de investimen-
tos estrangeiros”.
O ministro citou a reforma 
tributária e o compromis-
so do Brasil com o meio 
ambiente e com o desen-
volvimento de fontes de 
energia limpa. Para ele, é 
importante que haja uma 
diversificação e uma pul-
verização das atividades 
industriais pelo planeta.
“África e América do Sul po-
dem ser plataformas para 
a diversificação das ativi-
dades industriais globais. O 
mundo vive um retrocesso 
do ponto de vista da glo-
balização, mas isso pode 
significar um movimento de 
diversificação e pulveriza-
ção das plantas industriais, 
oferecendo para os nossos 
povos salários e empregos 

mais dignos e qualificados, 
para que as oportunida-
des sejam distribuídas mais 
equanimemente pelo globo 
terrestre. Não há necessi-

dade de concentrar toda 
a produção em poucos es-
tados nacionais até para 
valorização das soberanias 
nacionais e da diversidade 

cultural que é um valor in-
trínseco aos Brics”, disse.
O presidente Lula também 
participa do Fórum Empre-
sarial do Brics.

Sérgio Rial precisou de 
apenas 9 dias à frente da 
Americanas para notar e 
comunicar ao mercado 

um rombo aproximado de 20 
bilhões no balanço da varejis-
ta. Na terça-feira (22), 8 meses 
depois de ter exposto as então 
chamadas inconsistências con-
tábeis, o executivo volta a ser 
o centro das atenções. Desta 
vez, como convidado da CPI da 
Americanas, na Câmara dos De-
putados.

Meu depoimento é muito 
aguardado na Casa. Os parla-
mentares querem saber como 
ele foi capaz de tão rapidamen-
te descobrir e expor as fraudes, 
se já havia documentos internos 
com essa sinalização ou se, por 
exemplo, alguém o procurou 
para dar fim aos esquemas.
Um assessor de parlamentar 
confidenciou com esta repor-
tagem suspeitas de que ele 
tenha ido à empresa com um 
missão dada pelo próprio Ban-

co Santander, um dos maiores 
credores da Americanas. "Ele 
já chegou à varejista com essa 
missão, visto que era o presi-
dente do Santander menos de 
1 mês antes de assumir o novo 
cargo e voltou pra lá tão logo 
deixou o comando da empresa 
que denunciou?".
Delação premiada - O depoi-
mento de Sérgio Rial deve ser 
o único desta tarde na CPI. Isso 
porque sua ex-colega de em-
presa, Flávia Pereira Carneiro, 

que ocupava o posto de supe-
rintendente de controladoria, 
deve permanecer calada. Seu 
depoimento na condição de 
convocada era esperado para 
a última terça-feira, porém ela 
mesmo pediu que fosse remar-
cado para esta semana. Espe-
cula-se que Flávia seja um dos 
ex-diretores que negociou acor-
do de delação premiada com as 
autoridades que investigam a 
fraude, o que exigiria dela man-
ter-se em silêncio.
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Governo Federal realiza ação 
integrada para repatriação de Micos-
leões-dourados e Araras-azuis-de-

lear apreendidos no Suriname

MEIO AMBIENTE

A a p r e e n s ã o 
de 29 araras-
-azuis-de-lear 
(Anodorhyn-
chus leari) e 
sete micos-

-leões-dourados (Leontopi-
thecus rosalia) no Suriname 
no final de julho deu início a 
uma ação integrada dos Mi-
nistérios do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Justiça 
e Segurança Pública e Rela-
ções Exteriores para a repa-
triação dos animais, que são 
nativos da fauna brasileira. A 
operação conta também com 
o apoio de instituições parcei-
ras dos Planos de Ação Nacio-
nal para a Conservação das 
Espécies Ameaçadas (PAN).
Os animais serão resgatados 
por uma equipe formada 
por veterinários e especia-
listas do ICMBio e IBAMA 
e policiais federais, que es-
tão a caminho do Suriname 
nesta terça-feira (22/8) em 
aeronave da Polícia Fede-
ral e retornarão no dia se-
guinte. Cada animal será 
acondicionado em uma cai-
xa individual. O voo partiu 
de Brasília, com escala em 
Belém, com destino a Pa-
ramaribo. O retorno, tam-
bém com escala em Belém, 
será no dia 23 com destino 
a Guarulhos/SP, onde os ani-
mais serão desembarcados 

e encaminhados. 
Além de participar do res-
gate, os policiais federais 
realizarão interações com 
as autoridades do Suriname 
para levantamento de in-
formações no interesse do 
Inquérito Policial instaura-
do para investigar o tráfico 
dos referidos animais, bem 
como identificar possíveis 
rotas e táticas ilegais usadas 
pelos biotraficantes, fortale-
cendo a cooperação policial 
internacional contra os cri-
mes ambientais.
 

Destino dos animais

No caso do mico-leão-dou-
rado, após um período de 
quarentena no Zoológico 
Municipal de Guarulhos, os 
sete indivíduos passarão a 
fazer parte da população de 
segurança da espécie. 
As populações de segurança 
são mantidas em institui-
ções de manejo ex situ (fora 
do ambiente natural) nacio-
nais e estrangeiras, onde 
todos os indivíduos têm sua 
origem e genealogia conhe-
cidas, e são manejados de 
forma a garantir uma popu-
lação viável do ponto de vis-
ta demográfico e genético, 
para liberações na natureza, 
onde e quando se julgar ne-
cessário. As reintroduções 

de micos entre as décadas 
de 1980 e 2000 foram fun-
damentais para o reestabe-
lecimento da espécie, com 
população hoje estimada 
por pesquisadores em 4.800 
indivíduos. 
Todos os micos passarão por 
uma avaliação individual, 
comportamental e de saú-
de e, durante o período de 
quarentena, terão material 
biológico coletado para in-
vestigação de parentesco 
entre os indivíduos e da ori-
gem populacional (que aju-
dará nas investigações sobre 
a rede de tráfico), a serem 
realizadas no Laboratório 
de Biodiversidade Molecular 
e Conservação da UFSCAR. 
Após estes resultados, os 
animais poderão ser integra-
dos oficialmente ao Progra-
ma de Manejo da espécie, 
com orientação sobre a sua 
melhor destinação. 
As 29 araras-azuis-de-lear 
que serão repatriadas nes-
ta operação serão levadas 
para Cananéia/SP, para qua-
rentena e avaliações. Elas 
contribuirão para o manejo 
populacional integrado da 
espécie. Após as análises sa-
nitárias, comportamentais e 
genéticas, serão destinados 
pelo Programa de Manejo 
de acordo com sua atribui-
ção mais importante dentro 

do plano de conservação. 
Mesmo aqueles indivíduos 
que não possam ser soltos 
na natureza contribuirão 
com a conservação da espé-
cie em seu ambiente natu-
ral, graças à existência deste 
Programa e de parceiros que 
também têm a conservação 
como objetivo primordial. O 
objetivo único do Programa 
é o revigoramento da po-
pulação de araras-azuis-de-
-lear na natureza. Grupos de 
araras oriundos deste Pro-
grama, envolvendo animais 
nascidos sob cuidados hu-
manos e resgatados, estão 
sendo liberados na Caatinga 
desde 2019 e elevaram a 
população no Parque Nacio-
nal Boqueirão da Onça de 
2 para 19 indivíduos, sendo 
quatro deles nascidos de um 
casal reintroduzido em Bo-
queirão. 
Caso o governo do Suriname 
não houvesse interceptado 
esses animais e repatriado 
ao Brasil, eles seriam alija-
dos de seu papel ecológico 
e de qualquer contribuição 
para a conservação destas 
espécies tão ameaçadas. 
Importante destacar que, 
além dos órgãos federais 
envolvidos, as seguintes ins-
tituições têm papel funda-
mental nessa ação de con-
servação

Projeto da Prefeitura de Maricá aposta em escolhas 
sustentáveis para cuidar do meio ambiente

A Incubadora de Inova-
ção Social em Cultura, 
projeto da Prefeitura 
de Maricá, aposta em 

ações de preservação do meio 
ambiente ao adotar a entrega e 
o uso de itens sustentáveis por 
alunos e funcionários. As práticas 
vão desde o não uso de copos 
descartáveis à preferência por 
computadores sem fios na sede e 
visam contribuir na mitigação dos 
impactos ambientais e incentivar 
a mentalidade de preservação do 
meio ambiente no cidadão.
A equipe gestora do proje-
to optou por montar um kit 
sustentável com os seguintes 
itens: copo retrátil de silicone; 
pen drive produzido com fibra 
de bambu, contendo a apostila 
que acompanha os desenvol-
vedores dos eixos Cinema e 

Game ao longo do curso; bloco 
de anotações feito com papel 
reciclado; um lápis semente, 
feito com madeira de reflo-
restamento, que após seu uso 
pode ser plantado e espalhar 
biodiversidade em Maricá; e 
uma caneta feita a partir de 
uma fibra vegetal, o arroz. To-
dos os itens foram entregues, 
juntos, na primeira semana de 
aulas, em uma ecobag, produ-
zida de algodão cru.
“A gente não quer produzir lixo 
que agrida o nosso solo e os 
oceanos, por isso começamos 
com ações que parecem sim-
ples, mas que podem criar uma 
nova cultura de preservação 
no município”, ressaltou Suel-
len Figueiredo, coordenadora 
pedagógica da Incubadora.
Outra aposta inspiradora ado-

tada pelo projeto é em relação 
aos computadores escolhidos, 
equipados com menos com-
ponentes, como os fios, o que 
gera, a longo prazo, menor pro-
dução de resíduos tecnológicos.
Para a desenvolvedora do curso 
de Direção de Artes para Proje-
tos Audiovisuais, Ednalda Soa-
res, receber o kit é uma opor-
tunidade de pensar no meio 

ambiente. “Receber esse kit foi 
uma oportunidade de repen-
sar pequenos gestos cotidianos 
para os quais muitas vezes não 
nos atentamos”, afirmou.
A Incubadora é um projeto 
desenvolvido pelo Instituto de 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
de Maricá (ICTIM) em parceria 
com a Secretaria de Cultura e o 
Instituto Brasil Social (IBS).

Pinguim passa a semana 
na Praia Vermelha e é 

adotado como 'morador' 
por ambulantes

Por Thaís Espírito Santo*

Um pinguim de Ma-
galhães tem bati-
do ponto na Praia 
Vermelha, na 

Urca, Zona Sul do Rio. Des-
de a sua primeira aparição, 
na semana passada, ele tem 
voltado quase todos os dias 
para se alimentar.
De acordo com ambu-
lantes que trabalham na 
praia, ele vai até perto 
da areia para pegar sardi-
nhas, que são abundantes 
no local. Os trabalhadores 
já esperam por ele no iní-
cio das manhãs.
Um instrutor de mergu-
lho se deparou com o 
animal durante uma ação 
de limpeza da praia. Men-
salmente, mergulhadores 
do Macau Dive vão para 
a água para remover lixo 
do fundo do mar. Dessa 
vez, foram surpreendidos 
pelo pinguim, que já está 
conhecido como morador 
da Praia Vermelha.
Além da preferência por sar-
dinhas, o pinguim gosta de 
interagir com os banhistas e 
é bastante ativo, de acordo 

com Andrew Macau.
“Foi uma experiência incrí-
vel. Além da importância 
da saúde do meio ambien-
te, interagir com um ani-
mal assim é uma experiên-
cia maravilhosa”, destaca 
o mergulhador.
No vídeo, gravado dentro 
da água, é possível ver o 
pinguim pescando uma 
sardinha.
O animal, que também é 
conhecido como pinguim 
da Patagônia, aparece 
com frequência no litoral 
brasileiro durante o inver-
no por conta de correntes 
marítimas mais frias. Vá-
rias outras espécies têm 
visitado o local.
Além disso, o mergulha-
dor já mapeou 60 espécies 
diferentes desde 2018, o 
que indica vida marinha 
ativa no local.
No entanto, não é reco-
mendado se aproximar ou 
alimentar esses animais. A 
principal recomendação é 
deixá-lo aproveitar o am-
biente, mas sem interferir.

*Estagiária sob supervisão 
de Cláudia Loureiro

Onda de calor atípica 
eleva temperaturas em 
pleno inverno brasileiro

Uma inesperada 
onda de calor 
está projetada 
para impactar o 

Brasil até pelo menos o 
sábado (26), trazendo con-
sigo a possibilidade de es-
tabelecer recordes de tem-
peratura em pleno inverno. 
A previsão meteorológica 
aponta que o calor previsto 
para esta terceira semana 
de agosto é mais condizen-
te com os meses de setem-
bro e outubro.
A partir de ontem (22), de 
acordo com o Climatem-
po, uma vasta massa de 
ar quente e seco começou 
abranger grande parte do 
território brasileiro, ele-
vando as temperaturas.
Embora o inverno de 2023 
já tenha registrado tempe-
raturas altas em algumas 
regiões, a ênfase da previ-
são atual é que o aumento 
dos termômetros ocorrerá 
simultaneamente em di-
versos estados de várias 
regiões, com valores ainda 
mais elevados.
No decorrer dos primeiros 
21 dias deste mês, picos 
de calor já foram registra-
dos pelo Brasil. Em Cuiabá, 
por exemplo, no dia 10, 
as temperaturas alcança-

ram 40,4°C, estabelecen-
do um novo recorde de 
calor para o ano no país, 
segundo medições realiza-
das pelo Instituto Nacional 
de Meteorologia (Inmet). 
A média de temperatura 
para a região em agosto é 
de 34,7°C.
As regiões que mais sen-
tirão o aumento das tem-
peraturas são o Sudeste e 
o Centro-Oeste, onde as 
máximas podem chegar 
perto ou superar os 40°C 
em diversos pontos. As se-
guintes previsões ilustram 
esse cenário:
•Em São Paulo, o pico do 
calor é esperado entre 
hoje (23) e amanhã (24), 
com máximas variando 
entre 32°C e 34°C.
•No Rio Grande do Sul, as 
máximas devem oscilar 
entre 32°C e 34°C em vá-
rias áreas do estado.
•No Rio de Janeiro, são es-
peradas máximas durante 
a tarde de 36°C a 39°C em 
muitas cidades, especial-
mente próximas à costa, 
de acordo com o serviço 
de meteorologia MetSul.
•Para o Triângulo Mineiro, 
as máximas devem atingir 
37°C a 40°C durante a tar-
de de hoje (23).
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          OPORTUNIDADES

Concurso DPE MG: inscrições abertas, 85 vagas.

O c o n c u r s o 
DPE MG 
está com o 
edital pu-
blicado e 
oferta va-

gas de nível médio e supe-
rior. A Defensoria Pública 
do Estado de Minas Gerais 
está ofertando 85 vagas 
para os cargos de técnico e 
analista.
O período de inscrições co-
meça nesta terça-feira, 22 
de agosto, e vão até o dia 
20 de setembro. As inscri-
ções devem ser realizadas 
no site da Fundep, banca 
organizadora.
Além de realizar a inscrição, 
os candidatos devem pagar 
as taxas de inscrição nos 

valores de R$58,68 para o 
cargo de técnico, R$105,89 
para analista e R$79,41 para 
analista na especialidade de 
Assistente Social. O paga-
mento poderá ser feito até 
o dia 21 de setembro.

Cargos do concurso DPE MG

Segundo o edital DPE MG, 
as vagas são para os car-
gos de técnico e analista. 
O vencimento inicial para 
o cargo de Técnico da De-
fensoria Pública é de R$ 
2.934,34 e para o cargo de 
Analista da Defensoria Pú-
blica é de R$ 3.970,93.
As 85 vagas ofertadas no 
concurso da Defensoria Pú-
blica estão distribuídas da 

seguinte forma:
•Técnico da DPE MG: 50 
vagas;
•Analista da DPE MG/Assis-
tente Social: 8 vagas;
•Analista da DPE MG/Ad-
ministrador: 6 vagas;
•Analista da DPE MG/Con-
tador: 2 vagas;
•Analista da DPE MG/Jurí-
dico: 11 vagas;
•Analista da DPE MG/Psi-
cólogo: 8 vagas.
Para o cargo de técnico 
o requisito é ter o ensino 
médio completo. Já para 
analista é preciso ter ní-
vel superior na respectiva 
especialidade e inscrição 
profissional na entidade de 
classe da categoria, em ca-
sos especificados no edital.

Resumo concurso DPE MG

•Órgão: Defensoria Pública 
do Estado de Minas Gerais;
•Banca: Fundep Gestão de 
Concursos.

•Vagas: 85;
•Cargos: técnico e analista 
da Defensoria Pública;
•Requisitos: níveis médio e 
superior;
•Salários: R$2.934,34 a 

R$5.294,58;
•Inscrições: 22 de agosto a 
20 de setembro;
•Provas: 15 de outubro;
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

CASAS E APARTAMENTOS EM TODA
BAIXADA E RIO DE JANEIRO!

(21) 97302-2264PARCELAS À PARTIR DE R$ 450,00

AGORA FICOU MAIS FÁCIL SAIR DO ALUGUEL 



Show de Alok em Copacabana 
terá esquema de segurança do 

Réveillon, com torres de vigilância, 
ruas fechadas e revista pessoal

Espetáculo Teatral – Conto 
de Primaveras
Data: 26 e 27 de agosto 
(Sábado e Domingo)
02 e 03 de setembro (Sá-
bado e Domingo)
Horário: 20h
Censura 14 anos
Ingressos: R$40,00 (intei-

ra) R$20,00 (meia) – Sym-
pla: https://www.sympla.
com.br/evento/conto-de-
-primaveras/2125999
Local: Centro Cultural Es-
paço Tápias (Sala Maria 
Thereza Tápias)- Rua Ar-
mando Lombardi, 175- 
Barra da Tijuca

SERVIÇO:

Os bloqueios 
que terão 
início às 12h, 
vão ser man-
tidos até 1h 
de domingo 

(27). Além disso, a Polícia Mi-
litar vai instalar 20 torres de 
observação para ajudar na 
estratégia de segurança. Dro-
nes também serão utilizados 
para monitorar o público. Ao 
todo, 43 viaturas também 

vão ficar em pontos diferen-
tes do bairro.
Operação terá início às 6h
O show do DJ Alok faz par-
te das comemorações pelos 
100 anos do hotel Copaca-
bana Palace. O espetáculo 
promete ser uma experiên-
cia tecnológica. A atração 
principal do "Show do Sécu-
lo" terá um palco em forma-
to de pirâmide, visão 360º.

A operação especial da PM 
na região do show começará 
a partir das 6h de sábado. Os 

bloqueios terão início às 12h. 
Confira onde serão os pontos 
de bloqueio e de revista:
• Avenida Atlântica 
com Rua Figueiredo de Ma-
galhães;
• Rua Siqueira Cam-
pos com Rua Domingos Fer-
reira;
• Rua Hilário de Gou-
veia com Avenida Nossa Se-
nhora de Copacabana;
• Rua República do 
Peru com Avenida Nossa 
Senhora de Copacabana;
• Rua Rodolfo Dantas 

com Avenida Nossa Senho-
ra de Copacabana;
• Rua Duvivier com 
Avenida Nossa Senhora de 
Copacabana;
• Avenida Prado Ju-
nior com Avenida Nossa Se-
nhora de Copacabana;
• e faixa de areia na 
altura da Avenida Princesa 
Isabel.

O esquema de trânsito com-
pleto será divulgado pela 
Prefeitura do Rio na terça-
-feira (22).

Por Edmilson Ávila e 
Nathalia Castro

Alok durante visita à estrutura que está sendo montada na praia de Copacabana, onde fará show de comemoração dos 100 anos do Copacabana Palace

Foto: Luiz Ernesto Magalhães / Agência O Globo

Picuinhas do dia a dia nos Relacionamentos

O conhecido emba-
te entre o homem 
e a mulher dentro 
de um casamen-

to é o que move a comédia 
“Neura!”, de Rita Fischer. A 
autora lança seu olhar cheio 
de humor ácido para a rela-
ção entre um casal de clas-
se média, o contador Carlos 
Alberto e a dona de casa 
Matilde. O espetáculo, que 
volta aos palcos cariocas 
depois de mais de dez anos, 
ganha uma nova roupagem 
e estreia no Teatro Cândido 
Mendes, na Zona Sul do Rio 
de Janeiro, onde fica em car-
taz toda sexta e sábado de 
setembro, às 22h.
Uma lua de mel desastrosa, 
a visita à casa de suingue e 
a dificuldade de se ter filhos 
são alguns dos episódios 
que fazem parte desta epo-
peia burguesa. Uma crônica 
sobre estes relacionamentos 
fracassados, que se susten-
tam pelo amor genuíno que 
há por baixo das diversas 
neuroses que assombram a 
rotina. Entre os temas abor-
dados na peça estão ciúmes, 
inseguranças, TPM e falta de 
interesse sexual no parceiro.

Com o elenco formado pelo 
ator Vital Neto e pela pró-
pria Rita Fischer, “Neura!” 
surgiu como um esquete do 
Festival Internacional de Hu-
mor do Oi Futuro, de onde 
saiu vencedor na categoria 
Melhor Autora e Melhor Es-
quete pelo júri popular. Em 
2010 ele estreou como peça 
no Sesc Tijuca e passou pelos 
teatros Maria Clara Macha-
do e Miguel Falabella, além 

de viagens pelo interior do 
Rio, de São Paulo e Portugal, 
onde foi apresentado no icô-
nico Cassino de Estoril.
A direção é de Thiago Bomil-
car Braga, diretor dos dois 
últimos trabalhos autorais de 
Rita Fischer: “Caos” e “Como 
sobrevivi a mim mesma nesta 
quarentena”. Após a tempora-
da carioca, a peça segue para 
Belo Horizonte, em outubro, e 
São Paulo, em novembro.

NEURA!
De 1º a 30 de setembro de 2023
Teatro Cândido Mendes – Rua 
Joana Angélica 63 – Ipanema/RJ
Sextas e sábados às 22h
R$ 60 (inteira) / R$ 30 (meia)
Duração: 55min
Classificação: 16 anos
Lugares: 102
Ingressos em: https://bileto.
sympla.com.br/event/85784

Serviço:

Espetáculo “Helena 
Blavatsky, a voz do 
silêncio” está em 
cartaz no Teatro 

Fashion Mall

Helena Petrovna 
Blavatsky foi uma 
das figuras mais 
notáveis do mun-

do nas últimas décadas do 
século 19, tornando-se im-
prescindível para o pensa-
mento moderno. A vida e 
obra desta renomada pen-
sadora russa inspirou o 
monólogo “Helena Blavat-
sky, a voz do silêncio”, que 
acaba de estrear no Teatro 
Fashion Mall, em São Con-
rado, depois de grande su-
cesso nas cidades de For-
taleza, Cuiabá, São Paulo e 
Belho Horizonte. Esta é a 
primeira temporada do es-
petáculo na capital carioca 
e poderá ser conferida até 

17 de setembro de 2023.
“Considerando que vive-
mos num período de caos 
mundial, no qual o funda-
mentalismo, as tecnologias 
e as crises políticas e climá-
ticas do planeta invadem 
nossa dignidade com tanta 
violência, resgatar os pen-
samentos de Blavatsky é 
de extrema importância”, 
afirma Luiz Antônio Rocha. 
“Segundo Blavatsky, o uni-
verso é dirigido de dentro 
para fora, pois nenhum 
movimento ou mudança 
exterior do homem pode 
ter lugar no corpo externo 
se não for provocado por 
um impulso interno”, com-
pleta o diretor.

Foto: Flávia Canavarro

“Conto de Primaveras” em 
curta temporada no Espaço 
Tápias, na Barra da Tijuca

Em cena, o lúdico se 
mistura com um 
emaranhado de 
palavras ácidas, e 

de sobressalto agarram o 
público, que segue iner-
te sentado observando a 
delicadeza das minucias. 
“Conto de primaveras” é 
um costurar de histórias, 
uma colcha de retalhos, 
uma poesia às diferenças.
“Conto de Primaveras” é 
uma prosa poética, não 
uma simples narrativa 
nem um poema, mas um 
gênero no meio termo. 
Através de imagens cria-
das pelo artista, o espec-
tador é convidado a sentir 
sem elaborar ou se preo-

cupar com uma narrativa 
de fatos claros.

Sinopse

“Conto de primaveras” é 
uma poesia às diferenças, 
onde o narrador expõe sua 
trajetória de vida amaldi-
çoada desde antes de sua 
concepção. Em meio ao 
caos do aprendizado, ele 
descobre, inspirado pelo 
tempo, seu melhor amigo, a 
fórmula mágica para curar 
o mundo de todas as suas 
mazelas. Uma experiencia 
teatral ácida, bem humora-
da e dolorosa. Um convite 
para olhar ao redor, sentir e 
celebrar o diferente.
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Presidente da Ferj se junta ao 
Vasco no coro por liberação de 
São Januário: "Não vejo motivo"

Ídolo do Botafogo se 
revolta e derruba monitor 

do VAR com soco

Zagueiro do Flamengo 
vem sendo observado 

por Diniz e pode receber 
chance na Seleção

Clube vem agindo ao lado da Federação do Rio e de outras entidades para reabrir os 
portões do estádio. Rubens Lopes foi ao evento de comemoração dos 125 anos

Um dos destaques 
do Flamengo 
na temporada, 
o zagueiro Fa-

bricio Bruno, de 27 anos, 
vem sendo observado por 
Fernando Diniz e poderá 
receber oportunidades 
na seleção brasileira. De 
acordo com informações 
da "ESPN", o defensor fi-
gurou entre os atletas que 
ficaram de fora da primei-
ra convocação, mas que 
podem substituir algum 
zagueiro, caso haja lesão 
entre os chamados pelo 
técnico interino.
Em boa fase, Fabricio Bru-
no vem negociando com 
o Flamengo uma valori-
zação salarial e a renova-
ção do seu contrato, que 
atualmente vai até o fim 
de 2025 . O zagueiro foi 
contratado pelo clube ca-

rioca no ano passado.
As conversas entre Fla-
mengo e os represen-
tantes de Fabricio Bruno 
estão em estágio inicial, 
mas, ainda de acordo com 
essa fonte da diretoria do 
Flamengo, a ideia é ofe-
recer mais, pelo menos, 
dois anos de contrato. Ou 
seja, até 2027. Membros 
da diretoria entendem 
que o jogador, desde que 
chegou, assumiu o espírito 
vencedor do time.
Em 2023, Fabricio Bruno 
disputou 45 jogos até o 
momento, com três gols 
marcados e duas assis-
tências. Em 2022, ano que 
chegou ao Flamengo, en-
trou 28 vezes em campo, 
com dois gols e uma assis-
tência. O zagueiro foi con-
tratado junto ao Braganti-
no por R$ 15 milhões.

Expulsão causou revolta no atual treinador do César Vallejo

Por Tébaro Schmidt

O Vasco não está 
sozinho na bri-
ga para reabrir 
os portões de 
São Januário, 
a t u a l m e n t e 

impedido pela Justiça estadual 
de receber público em seus 
jogos. Outras entidades fazem 
coro ao clube pela liberação do 
estádio, como a Federação de 
Futebol do Estado do Rio de Ja-
neiro, a Ferj.
Rubens Lopes, presidente da 
Ferj, esteve presente no even-
to de comemoração dos 125 
anos do Vasco, realizado na 
noite desta segunda-feira, na 
Sede Náutica. E disse que tem 

feito tudo o que está ao alcan-
ce da federação para ajudar o 
clube nessa questão.
- Podemos dizer que somos o 
elo catalisador e agregador de 
todas as instituições que têm 
o poder, dentro da sua compe-
tência, de contribuir para a li-
beração do estádio do Vasco da 
Gama. Conseguimos reunir os 
interessados lá na Federação, 
na semana passada. Três dias 
depois houve uma visita a São 
Januário dessas autoridades. Eu 
tive uma conversa, fui recebido 
pelo Governador, e esse assun-
to esteve na pauta. Acho que 
estamos evoluindo. O Vasco já 
fez uma planilha, um relatório, 
nós subscrevemos esse relató-
rio, está excelente - disse Rubi-

nho em papo com o ge.
"Nós entendemos que, con-
vergindo para aquilo que to-
dos propuseram, eu não vejo 
motivo para manutenção da 
interdição de São Januário", 
acrescentou. 
O Vasco vem buscando a apro-
ximação de todos os órgãos 
competentes para atestar à 
Justiça e ao Ministério Público 
a segurança de São Januário. 
Embora a punição do STJD (de 
quatro jogos de portões fecha-
dos) já tenha acabado, o clube 
ainda não pode ter público no 
seu estádio por determinação 
da justiça comum.
- Aliás, merece uma reflexão 
a penalidade de interdição de 
proibição da presença de pú-

blico. Porque o punido não é 
somente o clube. A torcida é 
punida, quem você contrata 
para prestar serviços... Essas 
pessoas dependem do público. 
Se não tem público para ir lá, 
como ficam os contratos? Eu 
penso que isso deva ser moti-
vo de uma reflexão - ponderou 
Rubens Lopes.
- É claro que temos que fazer 
todo esforço possível para que 
o nível de hostilidade caia. Va-
mos deixar a disputa para den-
tro do campo. E não só na Bar-
reira do Vasco, mas em todo 
estádio de futebol - concluiu.
O Vasco volta a campo no pró-
ximo domingo para enfrentar o 
Palmeiras, em São Paulo, pela 
21ª rodada do Brasileirão.

Com Arce, Olimpia marcou 75% de seus gols em bolas 
aéreas; Fluminense tem problemas neste quesito

Os três gols do Olim-
pia que eliminaram o 
Flamengo da Conme-
bol Libertadores já 

deram o recado claro: o time 
paraguaio é uma equipe extre-
mamente forte no jogo aéreo e 
preocupa o Fluminense para os 
dois jogos das quartas de final. 
O primeiro deles é nesta quin-
ta-feira, às 21h30 (de Brasília), 
no Maracanã.
Não é absurdo dizer que a bola 
aérea é a principal arma do 
Olimpia dentro das quatro li-
nhas. Mas não ache que é por 
acaso — é treinado, buscado in-
cessantemente durante as par-
tidas e orientado taticamente 
pelo técnico Francisco Arce. Ele, 
que foi especialista em bolas 
paradas na época de jogador, 
tem sido um bom professor.
Arce assumiu o Olimpia no dia 
21 de julho, após a demissão 
do uruguaio Diego Aguirre, 
hoje no Santos. De lá para cá, 
esteve à beira do campo em 
sete partidas com duas vitórias, 
três empates e duas derrotas. 
O aproveitamento de 42,8% 
pode não encher os olhos, 
mas impressiona a quantidade 
de gols criados pelo alto: dos 
12 gols marcados pelos para-
guaios neste período, nove vie-
ram de bolas aéreas.
 Diante do Flamengo, os três 
foram marcados assim. Um 
jogo antes, contra o Guaraní no 
Campeonato Paraguaio, foram 
quatro no total. Posteriormen-

te, o Olimpia enfrentou Cerro 
Porteño e Guaireña pelo Clau-
sura e acumulou uma sequên-
cia de quatro jogos seguidos 
marcando na bola aérea.
Se aumentarmos o recorte 
para o ano de 2023, os nú-
meros seguem impressionan-
tes mesmo levando em conta 
os jogos com Diego Aguirre 
como treinador, que tinha 
uma ideia de jogo totalmen-
te diferente da de Arce. Ao 
todo, são 60 gols marcados 
pelo Olimpia nesta tempora-
da, sendo 27 originados de jo-
gadas pelo alto. Total de 45%, 
praticamente a metade.

Preocupação no Fluminense

Soma o ponto forte do Olim-
pia com o estado do gramado 
do Maracanã, e a preocupação 
é grande no Fluminense, pois 
tecnicamente o campo pode fa-
vorecer o estilo de jogo do time 
paraguaio. E a bola aérea pode 

não ser o "calcanhar de Aquiles" 
do Fluminense, mas a equipe 
sofreu praticamente um terço 
dos gols da temporada assim.
Para diferenciar os possíveis 
tipos de jogadas aéreas e fil-
trar por disputas pelo alto, o ge 
adotou o seguinte critério para 
fazer o levantamento: consi-
deramos gols de bola aérea os 
que nasceram de cruzamentos 
em que a defesa não conseguiu 
tirar, e a bola não saiu da área 
tricolor até a finalização.
Sob essa ótica, dos 38 gols so-
fridos pelo Fluminense até ago-
ra em 2023, 13 foram de bolas 
aéreas. Inclusive o último que 
sofreu na Conmebol Libertado-
res, de Ávalos, do Argentinos 
Juniors, nas oitavas de final.
A preocupação existe e os pró-
prios jogadores tricolores ad-
mitem. Após a vitória por 3 a 1 
sobre o América-MG no último 
sábado, pelo Campeonato Bra-
sileiro, o artilheiro Cano deu 
entrevista na saída do estádio 

e citou a bola aérea do Olimpia 
ao refutar o rótulo de favorito 
ao Fluminense no confronto:
- Está tudo muito equilibrado. 
São caras que brigam muito, 
são bons de bola parada... 
Acho que temos que tomar 
muita precaução nisso e po-
der entender bem o que o 
Fernando (Diniz) quer para 
esse jogo. (...) Vamos traba-
lhar para fazer nosso melhor 
jogo, fazer gols e não tomar, 
porque vai ser importante 
para decidir lá no Paraguai.
Fluminense e Olimpia se en-
frentam pelo jogo de ida das 
quartas de final da Conme-
bol Libertadores às 21h30 (de 
Brasília) desta quinta-feira, no 
Maracanã. A volta está mar-
cada para a quinta que vem, 
no mesmo horário, mas no 
Defensores del Chaco, em As-
sunção, capital do Paraguai. 
Quem avançar pega o vence-
dor de Internacional x Bolívar.

Por Davi Barros, 
Marcello Neves e

 Thiago Lima

O uruguaio Loco 
Abreu, ídolo do 
Botafogo, con-
tinua chaman-

do a atenção por atitudes 
que fazem jus ao seu ape-
lido. Atualmente técnico 
do César Vallejo, do Peru, 
Abreu acabou sendo ex-
pulso da partida contra o 
Tarma, ontem (21). Na saí-
da do gramado, o ex-joga-
dor deu um soco e derru-
bou o monitor de árbitro 
de vídeo (VAR).
Jogando em casa, o Cé-
sar Vallejo abriu o placar, 
mas levou o empate nos 
acréscimos do segundo 
tempo, o que fez com 
que Loco Abreu ficasse 
bastante irritado com a 
arbitragem. Isso porque 

o árbitro da partida havia 
adicionado seis minutos 
de acréscimo, mas deixou 
a bola rolar e aos nove de 
tempo adicional, Hernán 
Rengifo deixou tudo igual 
para o time visitante. 
Após checagem do VAR, 
o gol foi válido e causou 
indignação no treinador. 
Ele chutou a bola em di-
reção ao gramado e foi 
expulso pelo árbitro. Em 
estado de fúria, o uru-
guaio socou o monitor do 
VAR, que caiu no chão.
Além de Loco Abreu, Ro-
nald Quintero, ainda no 
primeiro tempo, e Ander-
son Beltrán, nos acrésci-
mos, foram expulsos no 
lado do César Vallejo, 
que ocupa o 11° lugar na 
tabela do Campeonato 
Peruano, com 11 pontos.

Por Marcelo Ramos


